

人間、とりあえず主義・103



なだいなだ

おーい石原君

いうのはまずいなと思つていながら、ここにあるものだから、うつかりしてもらつてしまふのが、あるいはもらしてからすぐ気がつくのが失言。それに対して、ぜんぜん悪いと思つていいなのが暴言です。本人はむしろ格好いいと思つているのでしよう。

若い時にはぼくもよく暴言を吐いたものです。人が顔をしかめるのを見るのが面白かった。

今の世の中で、失言して謝っているのは大臣たち。もつぱら暴言で物議をかもしているのは石原都知事、あなたです。なにしろつまらないことばかりの世の中だから、暴言を聞いて痛快がる人たちもいるのでしょうか。それで、ますます調子に乗つて、数学の先生の藤原さんが聞いたら、顔をしかめるような品格のない発言を乱発しているのでしょうか。

有名になつた「数も数えられないようなフランス語には、

のはよくないですね。調子にのると、惨めな失敗をやります。タヒチなどの住民は、数を単純化して70はセッタン、80はユイタントという言葉を発明して数えていると、なにも知らない記者たちに話していましたが、あれはちょっとまずかっただ。そういう考え方をしているのは、フランス語を喋るイス人やベルギー人たちです。しかも70はセブタン、80はユイタントではなくオクタン、知つたかぶりをしていつてしまつた後、間違いに気がついて、ぱちぱち瞬きしているのです。

それに、タヒチなどの旧植民地の人たちの言葉を、とくとくと「ピジョン・イングリッシュ」というんだな」と述べていました。大勢の無知な人を、ウソをいつて煙に巻くのは楽しいですね。でも、記者の中に字引を引く人がいて、「英語にはピジョン・イングリッシュです。ピジョンはビジネスを耳で聞いて覚えて、ピジョンと発音する中国人が多くたことが、宗主国語の言葉を耳で聞いて覚えて使つていたのがピジン語、英語ならピジョン・イングリッシュです。ピジョンはビジネスを耳で聞いて覚えて、ピジョンと発音する中国人が多くたことが、ピジョン語、ピジョン・ランゲージ（鳩の言葉）という項目があるのであります。もしかしたら、若い時、カタカナ辞典のアルバイトで、この部分を担当したのが、石原さん、あなた

だつたのじやありませんか。

そんなことはどうでもいい。最近、共通一次体制の結果、英語は勉強するが、フランス語やドイツ語を勉強する学生が減つたことをぼくは残念に思つています。都立大学で「ドイツ語の先生はたくさんいるのに、学生が数人しかいない。フランス語を勉強したいという人はゼロだ」といつておられましたが、あんなことオリンピック委員会に聞かれたらどうするのです。あなたが招致しようと考へておられるオリンピックは、フランス語も公用語。都立の大学でフランス語を学ぶ人ゼロ、つまり、フランス語の通訳の養成も考へていて不知られたら、東京は本当にオリンピックを説得したいのか、といわれますよ。ぼくは国際語に本当にふさわしいのは、合理的で単純な、エスペラント以外にはないと思っています。

英語など、発音が難しく、お金の単位もガソリンの単位も、距離も、重さも、温度の単位も、複雑で、あなたの言い方だけたら、国際語の資格なしですね。あなたがそれを知らないはずはない。知つてることはひけらかではなく、チラツと見せるくらいがいいのです。冗談として、フランス語は国際語の資格がないねといふのもいい。でも、そのあと少し間を置いてから「だが、英語はもつと国際語の資格がないね」といつたら、あなたは、人を傷つけず、品格もユーモアもある都知事として評判になつたでしよう。